

Forum de Lisbonne 2018:

Jeunesse, Paix et Sécurité

Consolider l'engagement de la jeunesse dans les processus démocratiques et de paix dans la région Euro-Méditerranéenne

Lisbonne, Portugal
15 et 16 novembre 2018

Projet de note conceptuelle

Assurer la durabilité de la gouvernance démocratique et des droits de l'homme
dans le sud de la Méditerranée

Financé
par l'Union européenne



UNION EUROPÉENNE

COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE

Mis en œuvre
par le Conseil de l'Europe

En partenariat avec:



AGA KHAN DEVELOPMENT NETWORK

FORUM DE LISBONNE NOUVEAU CYCLE 2018-2019 : INTERCONNECTER LES PERSONNES:

Depuis sa création en 1994 par le Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe, le Forum de Lisbonne, organisé annuellement, est une plateforme réunissant les hauts représentants du *quadrilogue* (gouvernements, parlements, autorités locales et régionales et société civile) des Etats membres du Conseil de l'Europe et des pays de la Méditerranée méridionale, des organisations internationales, du monde académique, des fondations, ainsi que les donateurs et les médias afin de partager leurs expériences et bonnes pratiques sur des thèmes étroitement liés à la mission principale du Conseil de l'Europe: promouvoir la démocratie, les droits de l'Homme et l'Etat de droit.

Lors de sa 17^{ème} réunion du 7 novembre 2017 à Rabat (Royaume du Maroc), le Comité Exécutif du Centre Nord-Sud a approuvé la proposition de désigner le thème global «Interconnecter les personnes» aux futurs fora de Lisbonne. Cette décision a été basée sur l'idée commune que les réponses efficaces aux défis actuels nécessitent une approche coordonnée, systématique et structurée qui place les «personnes» au centre des discussions et s'appuie sur la reconnaissance de leur souveraineté et la conviction en leur potentiel dans une dynamique d'interdépendance et d'interconnexion. Le Comité Exécutif a décidé que le Forum de Lisbonne en 2018 portera sur les thèmes de la jeunesse, la paix et la sécurité et, en 2019, sur la démocratie, les droits de l'Homme et l'égalité entre les femmes et les hommes.

Les Fora de Lisbonne en 2018 et 2019 sont intégrés au cycle programmatique du **Programme Sud III (UE/Conseil de l'Europe): assurer la durabilité de la gouvernance démocratique durable et des droits de l'Homme dans le sud de la Méditerranée**. Dans le cadre du programme Sud III, le Centre Nord-Sud continuera à offrir une plateforme de dialogue articulé et de coopération structurée pour traiter des principaux défis auxquels sont confrontés les pays en Europe et Méditerranée méridionale et explorer les opportunités de coopération régionale et multilatérale.

Au sein de ce nouveau cycle, les Fora de Lisbonne ne seront pas des événements isolés mais seront des jalons annuels d'un processus qui intégrera un mécanisme de financement initial afin de soutenir des activités pilotes visant à la paix et la sécurité.

2018: JEUNESSE, PAIX ET SECURITÉ

L'interdépendance mondiale est au cœur de l'ordre international complexe dans lequel les sociétés sont exposées, entre autres, à l'inégalité croissante dans la répartition de la richesse, aux violations des droits de l'Homme, à la discrimination, aux conflits armés, aux déplacements forcés ainsi qu'aux conséquences liées au changement climatique et à l'insécurité humaine

Dans ce contexte et en référence à l'étude indépendante sur les jeunes, la paix et la sécurité¹, les stéréotypes associant les jeunes au désengagement et à la violence, sont largement répandus.

Toutefois, en décembre 2015, le Conseil de Sécurité des Nations Unies a adopté pour la première fois une résolution sur le rôle positif joué par les jeunes dans la prévention des conflits et de l'extrémisme violent et dans le maintien de la paix, déplaçant l'attention internationale sur la reconnaissance des jeunes en tant que large segment de la population qui détient le potentiel de contribuer au changement constructif. Selon l'étude indépendante sur les jeunes, la paix et la sécurité présentée au Conseil de Sécurité le 23 avril 2018, les jeunes sont «les absents de la paix»; le travail des jeunes sur la paix et la sécurité font le lien entre les domaines du développement, des droits de l'Homme, des opérations humanitaires, de la paix et de la sécurité, du niveau local au niveau mondial.

¹ Les absents de la Paix, [Etude indépendante sur les jeunes, la paix et la sécurité](#), UNFPA, Jeunes, Paix et Sécurité, Mars 2018

Suite à un processus de consultations régionales avec les jeunes promoteurs de la paix visant à soutenir la mise en œuvre de la résolution 2250 du Conseil de Sécurité des Nations Unies, une série de recommandations ont été proposées afin d'orienter la définition des plans d'actions et les stratégies verticales. Néanmoins, le processus est encore dans son stade précoce.

Les enseignements tirés de la résolution 1325 (2000) sur les femmes, la paix et la sécurité révèlent que la mise en œuvre des recommandations nécessite du temps et son succès repose sur la coopération entre les acteurs gouvernementaux et non gouvernementaux sur la base des principes de dialogue, partenariat, solidarité et responsabilité partagée.

Dans ce contexte, le Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe visera au renforcement de l'engagement à l'égard des principes et valeurs partagés de la démocratie, des droits de l'Homme et de l'Etat de droit, indissociables aux questions relatives à la jeunesse, à la paix et sécurité en Europe et en Méditerranée méridionale.

Depuis sa création, le Centre Nord-Sud est un instrument de « *soft power* » pour la coopération régionale et multilatérale du Conseil de l'Europe avec la Méditerranée méridionale, une plateforme de coopération structurée, de promotion des mesures de confiance entre les gouvernements, les parlementaires, les autorités locales et régionales et, en particulier, les organisations de la société civile suivant une approche participative et ascendante, au sein de laquelle la jeunesse est au cœur de ses programmes.

DESCRIPTION DE L'ACTIVITÉ

En 2018, le Forum de Lisbonne abordera plus concrètement les questions actuelles de jeunesse, paix et sécurité, comment mettre en œuvre de manière effective mesures les recommandations le résolution 2250. En examinant cette question, le Forum de Lisbonne encouragera les partenariats capable de créer assurent un impact collectif aux niveaux local, national, régional et mondial.

Le Forum de Lisbonne 2018 servira de plateforme afin de i) faciliter le dialogue entre les jeunes et les décideurs politiques ii) conclure des partenariats et iii) obtenir l'appui aux programmes inclusifs, globaux et intégrés en faveur de la paix et la sécurité humaine à développer dans le région euro-méditerranéenne.

Méthodologie

Le Forum de Lisbonne 2018 sera organisé en partenariat avec des organisations de et pour la jeunesse, assurant ainsi une participation équilibrée entre les décideurs politiques et les jeunes.

Le Forum de Lisbonne sera suivi par la mise en place d'un mécanisme souple de financement initial qui offrira des possibilités de lancement d'initiatives pilotes verticales à petite échelle menées par, avec et/ou pour les jeunes mettant l'accent sur la paix et la sécurité humaine.

Résultats attendues:

- Représentants du *Quadrilogue*, organisations internationales, universités, fondations, donateurs et organisations de la société civile capables de s'engager à créer des partenariats et des réseaux facilités et gérés par le Centre Nord-Sud dans les domaines de la jeunesse, la paix et la sécurité.

- Les connaissances sur la résolution 2250 sur la jeunesse, paix et sécurité, ses recommandations et ses derniers développements sont accrues et incitent aux coopérations et lancement de campagnes de sensibilisation entre les différents représentants du *quadrilogue*, les organisations internationales, les universités, les fondations, les donateurs et les organisations de la société civile, notamment la jeunesse.
- Le dialogue structuré garantissant la participation des jeunes sont encouragés.
- Les enseignements tirés en matière de: i) coopération multilatérale et régionale; ii) approche participative et inclusive iii) plans d'action et mise en œuvre effective des recommandations; iv) collecte de données et évaluation des impacts; v) les initiatives locales de consolidation de la paix, sont partagées.
- Deux projets de suivi sont soutenus par le Centre Nord-Sud par le biais d'un programme de financement initial.

Résultats ciblés:

- La coopération multilatérale ascendante entre les représentants du *quadrilogue*, les organisations internationales, les milieux universitaires, les fondations, les donateurs et les représentants de jeunesse sur les questions liées à la jeunesse, paix et sécurité est renforcée par l'apprentissage entre les pairs, la mise en réseau et le transfert de connaissances.
- La sensibilisation à la notion d'interdépendance mondiale et au programme des Nations Unies 2030 pour le développement durable est accrue à travers un dialogue entre les acteurs du *quadrilogue* au Nord et au Sud articulé autour de leurs défis et interprétations des concepts respectifs de jeunesse, paix et sécurité en faveur d'une connaissance et d'une compréhension mutuelles
- Le niveau de coopération régionale par la coordination avec les réseaux existants par le biais de la participation des instances clés de la Méditerranée méridionale est renforcé.
- Les activités pilotes sont traduites dans des projets concrets à plus grande échelle visant à encourager la participation des jeunes au sein des communautés. .
- La connaissance des normes du Conseil de l'Europe et d'autres normes internationales relatives aux questions de jeunesse, paix et sécurité est assurée à travers leur promotion.

Groupes ciblés:

- représentants des gouvernements nationaux, des parlements, des autorités locales et régionales et des organisations internationales
- organisations internationales, nationales, régionales et locales dirigées par des jeunes et orientées vers la jeunesse
- universités, fondations, donateurs et médias.